

## SÉRIE

# Grignon : quand AgroParisTech décide de rejoindre Paris-Saclay 🦅

« LA SAGA DU DOMAINE DE GRIGNON » (4/9). Cet été, « Les Echos » retracent l'histoire de ce domaine des Yvelines, qui a connu de multiples vies et dont l'avenir reste encore à écrire. Aujourd'hui, le départ de l'école d'agronomie pour Saclay.



En janvier 2015 est voté le départ d'AgroParisTech de Grignon (Anais L'Hôte)

Par **Alain Piffaretti**

Publié le 7 août 2023 à 14:22 | Mis à jour le 10 août 2023 à 1:53

A la sortie de la seconde guerre mondiale, l'école nationale d'agronomie retrouve ses effectifs. Les trente glorieuses marquent l'apogée d'une politique de développement agricole basée sur les rendements et les innovations agroalimentaires. Entre-temps, en 1946, l'Etat a créé l'Institut national de la recherche agronomique (Inra) dont une partie des labos sont installés à Grignon.

L'école va vivre plusieurs fusions à partir des années 1970 : avec l'institut national agronomique de Paris en 1971 (la nouvelle entité se nomme Institut national agronomique Paris Grignon), puis avec deux autres écoles, l'Ensia et l'Engref en 2007. L'établissement prend alors à cette date le nouveau nom d'AgroParisTech.

Mais, pour les élèves et les enseignants, le véritable changement est à venir : dans les années 2010, décision est prise de quitter Grignon pour des locaux modernes sur le plateau de Saclay. L'Etat caresse depuis longtemps l'idée de créer un immense campus scientifique et technologique de rang mondial sur ce site.

## **Déménagement voté in extremis**

Il faut donc faire déménager de grandes écoles, institutions et entreprises pour les réunir sur le plateau de Saclay. La **pression de l'Etat** est forte sous le quinquennat de Nicolas Sarkozy. Pour AgroParisTech, c'est le conseil d'administration de l'école qui doit trancher. « Des tensions importantes sont apparues au sein du conseil d'administration entre ceux qui souhaitent déménager dans des locaux neufs sur le plateau de Saclay et ceux qui préconisent une rénovation des locaux existants », se souvient un proche du sujet. Le vote du conseil, en janvier 2015, se solde par une victoire, à deux voix près, des partisans du déménagement. Les représentants du personnel et des étudiants ont voté contre.

#### **LIRE AUSSI :**

- **Yvelines : la Cour des comptes ouvre une enquête sur la vente du mobilier du château de Grignon**

L'école, qui vient d'acter son départ de Grignon, est aussi priée par l'Etat de vendre ses locaux. L'argent doit servir à financer les travaux de construction du **futur site à Palaiseau**. La vente de Grignon est prévue, ainsi que celles des locaux de la rue Claude Bernard et de l'avenue du Maine à Paris et d'une autre entité à Massy. L'opération de cession des bâtiments de la rue Claude Bernard à Paris ne pose pas de problème et est rapidement menée à bien. En pleine explosion des prix de l'immobilier

parisien, elle rapporte même plus que prévue. Cela va être, en revanche, une tout autre histoire pour le domaine de Grignon...

**Alain Piffaretti**